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Chers lecteurs et lectrices de « L’écho de nos clochers » 
 

La revue de notre Unité Pastorale Marcimont refondée vous est proposée chaque mois. 

Elle est le reflet de toutes les activités au sein de notre Unité Pastorale. Elle ne PEUT PAS 

être l’affaire de quelques-uns mais celle de TOUTE NOTRE COMMUNAUTE… 

Nous faisons donc appel à votre collaboration constante, « active et créatrice ». Envoyez vos 

informations, vos réflexions, vos témoignages, l’écho de tous vos événements…par mail via 

centrepastoral.marcimont@outlook.be (police Arial 12 si possible) ou par courrier au 

secrétariat de l’UP. 

 

Il faut que cette revue soit vivante, animée de bienveillance et de respect des différences 

 

Vos informations et articles pour le prochain numéro doivent nous parvenir 

au plus tard le jeudi 21 mars 2024. 

 
 
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 
 
 

Unité Pastorale Refondée Marcimont 
       

Editeur responsable           Infos et renseignements   

Abbé Louis Wetshokonda            Secrétariat de l’Unité Pastorale 

60, rue de l’Eglise – M/s/M           34, rue de l’Ange – Marcinelle                       

 0488/795.031    0494/345.457 ou 0470/101.194 

louiswetshokonda@gmail.com  centrepastoral.marcimont@outlook.be 

                 Accueil sur rendez-vous uniquement. 
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Ayez la joie de l’espérance 

 

Depuis le 14 février, mercredi des cendres, 

nous sommes en chemin vers Pâques. Et si 

le carême rime avec austérité dans la tête de 

certains de nos contemporains, redisons que 

pour nous chrétiens, il est le temps de la 

marche dans la joie que donne l’espérance. 

Pendant 40 ans, Israël a tenu bon et il a tra-

versé le désert, dans l’espérance de la réali-

sation de la promesse d’une terre. À travers 

le récit de la transfiguration, le deuxième di-

manche de carême entrouvre pour nous une 

fenêtre sur la lumière de Pâques et nous in-

vite à garder cette lumière dans notre cœur 

afin de traverser avec espérance les 

épreuves de la passion. « Ayez la joie de 

l’espérance », nous dit saint Paul (Rm 

12,12). Pour soutenir cette marche, l’Eglise 

nous propose de nous confier à Dieu dans 

une prière plus intense, de nous alléger par le 

jeûne et l’abandon de tout ce qui pourrait nous 

encombrer, et de témoigner de notre espé-

rance par le partage avec ceux qui sont dans 

le besoin.  

Nous avons pris ce chemin avec deux caté-

chumènes de notre unité pastorale (Sousaine 

et Keneth) et ceux de toute l’Eglise qui vont 

recevoir les sacrements de baptême, confir-

mation et communion la nuit de Pâques. Che-

miner avec eux, en vivant avec eux les rites 

préparatoires (l’appel décisif et les différents 

scrutins), nous rappelle que nous aussi, chré-

tiens de longue date, allons renouveler nos 

engagements baptismaux, nous reconfigurer 

au Christ. Soutenons, par notre prière et notre 

foi, nos catéchumènes ainsi que les enfants 

et les adultes qui vont recevoir le baptême, la 

communion et la confirmation pendant le 

temps de Pâques. 

 

 

Pensons aussi dans notre prière à ceux qui 

les accompagnent et les y préparent ainsi 

qu’à leurs familles.  

Laissez-moi vous rappeler ce que tous les an-

ciens connaissent. Pâques est au cœur de 

notre foi chrétienne. Quand nous avons 

fait notre catéchèse, on nous a dit que tout 

chrétien doit communier au moins une 

fois l’an, pendant le temps pascal. Je vous 

invite donc avec insistance à participer 

aux célébrations pascales et, déjà, à bien 

les préparer pour bien vivre ces grands 

mystères de notre salut. Des conférences 

de carême nous sont proposées dans la ré-

gion de Charleroi, un chemin de croix chaque 

vendredi à 15h au Centre pastoral (rue de 

l’Ange 34 à Marcinelle), une célébration com-

munautaire de la réconciliation le lundi saint, 

25 mars à 18h 30, à la Villette, Notre-Dame 

de VII Douleur, et il est possible de rencontrer 

un prêtre pour la réconciliation avant ou après 

chaque messe notamment en semaine. Une 

occasion de témoigner de notre charité nous 

est offerte à travers la collecte pour un ca-

rême de partage.  

Je confie également à votre prière notre con-

seil pastoral chargé de discerner comment 

notre unité pastorale peut répondre à sa vo-

cation d’Eglise, signe et sacrement de salut. 

Ses membres se réuniront le samedi 9 mars 

pour continuer à évaluer le chemin parcouru, 

à réfléchir sur ce que le Seigneur attend de 

nous et à proposer les pas que nous devons 

faire dans les prochains jours. Vous pouvez 

aussi nous faire parvenir vos interpellations et 

propositions.  

Que la joie de l’espérance inonde votre cœur 

dans cette marche vers Pâques.  

 

Abbé Louis Wetshokonda 
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Vendredi 1er mars 15h-16h 
 

 Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chemin de croix – adoration eucharistique 

2 – 3 mars   3ème DIMANCHE DU CARÊME 

Vendredi 8 mars  15-16h 
 

 Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chemin de croix – adoration eucharistique 

Vendredi 8 mars au  
Samedi 9 mars 

18h30 
- 

18h30 

 Basilique St Christophe Charleroi 
24H pour le Seigneur 

Voir affiche page d’accueil 

Samedi 9 mars  9h-
11h30 

 Ecole St Paul Mont-sur-Marchienne 
Réunion Conseil Pastoral 

9 – 10 mars   4ème DIMANCHE DU CARÊME 
1ère Collecte de Carême 

Mardi 12 mars 15h  Messe à la Tramontane 

Vendredi 15 mars 15h-16h 
 

 Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chemin de croix – adoration eucharistique 

16 – 17 mars   5ème DIMANCHE DU CARÊME 

Vendredi 22 mars 15h-16h 
 

 Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chemin de croix – adoration eucharistique 

23 - 24 mars   DIMANCHE DES RAMEAUX ET DE LA 
PASSION DU SEIGNEUR 
2ème collecte de Carême 

Lundi 25 mars 18h30 UPR Eglise ND des VII D. Marcinelle Villette 
Célébration pénitentielle 

Mardi 26 mars 18h  Cathédrale de Tournai 
Messe Chrismale 

Jeudi 28 mars 18h30 UPR Eglise Saint Paul Mont-sur-Marchienne 
MESSE DU SOIR EN MÉMOIRE DE LA 

CÈNE DU SEIGNEUR 
Célébrée à l’église 

Vendredi 29 mars 15h  Chemin de croix dans toutes les églises 

Vendredi 29 mars 18h30 UPR Eglise ND des VII D. Marcinelle Villette 
CELEBRATION DE LA PASSION DU SEI-

GNEUR 

Samedi 30 mars 21h UPR Eglise Saint Martin Marcinelle Centre 
VEILLEE PASCALE 

Dimanche 31 mars   Pâques : Messes aux heures habituelles à 
St Martin MC - Saint Louis MH 

Saint Paul MsMC   - Sacré-Cœur MsMH 
     Célébrée à l’église 

Vendredi 5 avril 15h-16h 
 

 Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chapelet – adoration eucharistique 

6 – 7 avril   2ème DIMANCHE DE PÂQUES 
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Pour écouter la Parole 

 
Atelier de la Parole Marcimont    
Evangile selon Saint Matthieu Année liturgique 2024 
 
Le mardi 5 mars de 19h00 à 20h30 au local rue Erasme 27, Marcinelle Villette. 
Le jeudi 7 mars de 13h30 à 15h00 au Centre Pastoral rue de l’Ange 34, Marcinelle. 
Controverses autour du Sabbat, Mc 2,23-3,6/ 9ème dim. ord. B (28/1/24) page 14.  
        
Groupe ouvert à tous, on demande de s’annoncer. 
Contact : Abbé André Friant, prêtre auxiliaire - a.friant@skynet.be, 
   0496/12.05.17 
 

 

 

 

 

« Loué sois-tu ! Laudato si’ » 
« Le souci écologique est une porte d’entrée vers le Ciel » T. Derville 

 
Le lundi 4 mars de 14h30 à 16h00, 

au Centre Pastoral, 34 rue de l’Ange à Marcinelle. 
 

Thème de la rencontre : Nature et création 
La nature s’entend d’habitude comme un système qui s’analyse, se comprend et se gère, 
mais la création peut seulement être comprise comme un don qui surgit de la main ouverte 
du Père de tous, comme une réalité illuminée par l’amour qui nous appelle à une communion 
universelle. LS-76 

 
Contact : Dominique Leclercq – dlcdlc421@ecomail.be 
 

 
 

Témoignage

Mon doux Créateur, 
Je suis resté neuf mois dans les ténèbres et Jésus 
m’a dit : « N’aie pas peur, je suis ton potier, je vais 
te pétrir de mes mains, te guérir ». 
Et j’ai répondu : « Je suis à toi Jésus ». 
Et maintenant, grâce à Lui, je revois avec un œil.  
Merci Seigneur. 
 
Texte partagé par Françoise Henry 
 

mailto:a.friant@skynet.be
mailto:dlcdlc421@ecomail.be
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Funérailles : 
Catherine-Annette BEGHIN 
Paulette LALLEMAND 
Didier MARCHAL 
Cathy FRERE 
 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi à 17h30 
Vendredi à 17h30 

Baptêmes : 
 
 

Funérailles : 
Pierre DEVILLERS 
Yvette GOMY veuve de André VAN MECHELEN 
Ginette BLUM 
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Funérailles : 
Jeanine L'HOMME veuve de Georges TILMAN 
 

Baptêmes : 
Bastien BERNARD 
 
Funérailles : 
Claudine DE WINDT 
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Tirage des Amis de Lourdes : les gagnants ! 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

C’est une grande joie que de pouvoir vous 

faire part des gagnants du tirage des Amis 

de Lourdes de ce dimanche 11 février 2024 

à la fin de la messe dans l’église Saint Mar-

tin de Marcinelle Centre. 

Nous avons comme les autres années eu la 

grande chance d’avoir quelques jeunes 

bien intentionnés dont les mains expertes 

ont tiré les boules numérotées, et nous les 

remercions bien chaleureusement ! 

Grâce au travail des zélatrices et à l’accueil 

des paroissiens, ou paroissiens de cœur, 

même parfois bien éloignés de notre Unité 

Pastorale, 248 cartes de membres ont été 

vendues cette année.  Nous avons donc pu 

assembler 4 listes : deux listes pour La Vil-

lette, une liste pour les paroisses de Marci-

nelle Centre, Marcinelle XII, Marcinelle 

Haies, et une liste pour les paroisses de 

Mont-sur-Marchienne Centre et 

Haies.  Merci à vous toutes pour votre en-

gagement tout au long de l’année et l’effort 

de ces dernières semaines ! 

Quatre listes, donc quatre gagnantes cette 

année !  Félicitations à chacune : Maïa, Da-

nielle, Joëlle et Christiane ! 

Nous espérons que vous pourrez rapide-

ment concrétiser ces invitations de Marie à 

vous rendre à Lourdes dans les prochaines 

années.  Sachez que chacune, vous y por-

terez les intentions des 61 autres per-

sonnes qui composaient votre liste !  Quelle 

responsabilité, mais quelle joie égale-

ment de vous savoir accompagnées de la 

prière de tant d’autres chrétiennes et chré-

tiens de notre Unité Pastorale ! 

C’est aussi l’occasion de rappeler à toutes 

les personnes de notre Unité Pastorale que 

nous retournerons cette année à Lourdes 

du 17 au 23 juillet 2024 en UP avec les Pè-

lerins de notre diocèse.  Les informations 

sont disponibles sur les petits folders dans 

les églises ou sur le site internet. 

Dans les jours qui viennent, nous recevrons 

du service des Pèlerinages du Diocèse les 

affiches et les formulaires d’inscrip-

tion !  Soyons nombreux à nous y ins-

crire !  N’hésitez pas à poser vos questions 

aux pèlerins de l’année dernière.  Tous en 

sont revenus transformés et rayonnants ! 

 

 

En union de prière avec vous toutes et tous, 

Christiane et André, 

Pour les Amis de Lourdes de notre Unité Pastorale 
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Lourdes 

avec l’Unité Pastorale de Marcimont 

 du 17 au 23 juillet 2024 

 

 

 

Cette année, nous vous invitons de nouveau au Pèlerinage de Lourdes. L’expérience de l’an-

née dernière ayant été formidable, nous sommes convaincus que vous serez de la partie. 

Intéressé(e)s par ce pèlerinage, faites-le savoir à vos zélateurs ou à Christiane et André Draye-

Sprimont, 071/471414, rue du Bierchamps 185, 6001 Marcinelle, 

christiane.sprimont@belgacom.net. 

Voici les conditions pour ce pèlerinage : 

 

Prix Pèlerins en UP : 715€. 

Hôtel : Galilée-Windsor, 3* standard. 

Gratuit pour les enfants de moins de 2 ans, 50 % de réduction pour les 

enfants entre 2 et 5 ans et 30 % de réduction pour les enfants de 5 à moins 

de 10 ans. 

Couple jubilaire (Multiple de 5 ans de mariage à partir de 25 ans) : - 100€ 

(les deux jubilaires doivent être présents et venir en TGV). 

 

 

 

Compris 

Transport en TGV 2e classe au départ de Tourcoing. 

Le transfert en car vers Tourcoing au départ de Marcinelle et de la gare de Lourdes vers l’hôtel.  

L’hébergement en pension complète. 

L’assurance assistance et annulation.  

Non compris 

Chambre individuelle : 195€, boissons hors forfait 

Jeunes au service : 

Groupe Sarepta pour les 8-16 ans. 

Groupe Marthe & Marie pour les +16 ans (+6€). 

Hôtel :  Estival, Prix par jeunes : 585€ + Car 35€. 

Non Compris : Chambre individuelle : 190€.  

Autres réductions jeunes 

Solidarité Hospitalité : -60€ (< 25 ans) et -40€ (≥ 25 ans). 

Soutien Evêché Jeunes : - 50€ (≤ 35 ans). 

Malades hébergés à l’Accueil St Frai : 

Prix par malades : 640€ (665 € pour accompagnant) + Car 35€. 

Chambre individuelle non disponible à St Frai. 

Réduction : 25 € Lourdes Charité (malade uniquement). 

 

mailto:christiane.sprimont@belgacom.net
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90% d’humidité et 8° centigrades

  

Ce sont les conditions dans lesquelles ont été célébrées des funérailles fin janvier. Une excep-

tion ? Certes non, cela est déjà arrivé plusieurs fois ces dernières années et ces derniers mois 

en plusieurs endroits. Alors au début de la célébration, j’ai dit ceci : « Veuillez nous excuser 

des conditions difficiles pour la température, la chaudière est en panne… Le bon sens nous 

dit qu’il vaudrait mieux supprimer quelques lieux de culte pour en soigner l’un ou l’autre bien 

équipé et accueillant. Cependant, on dirait que très peu de personnes sont prêtes à réfléchir à 

ces choses-là ». Puis j’ai introduit la prière.  

 

Il faut dire aussi qu’un membre de la fa-

mille demande où est le W.C., il a fallu 

le conduire dans une maison voisine ! Il 

faut encore ajouter que ces questions se 

posent à beaucoup d’endroits dans le 

diocèse, qu’il faudrait mentionner l’ac-

cès pour personnes à mobilité réduite, 

que des services de pompes funèbres 

ont déjà manifesté leur mécontente-

ment, que l’atmosphère glaciale en-

gendre des maladresses dans la célé-

bration, qu’on espère que les partici-

pants n’attraperont pas un refroidisse-

ment, que l’on doit remercier le person-

nel qui persévère dans de telles condi-

tions de travail …   

 

Il faut enfin affirmer que ce n’est pas la faute de tel comité ou Fabrique d’église. Il y a une 

ambiance générale d’attentisme, de défaitisme. Les chrétiens essayent de se débrouiller et de 

pallier au jour le jour, les autorités civiles laissent aller, laissent pourrir parfois tout en signalant 

que la charge de tant de bâtiments est trop lourde, ils demandent aux croyants de se préparer 

à une forte diminution de leur intervention. Dans notre agglomération de Charleroi, il y a un 

bâtiment d’église tous les 3 km. Les autorités religieuses sont perplexes, encouragent les 

groupes locaux et n’enclenchent pas d’initiatives pour résoudre ces problèmes qui durent. Pe-

tite cuisine dans une petite casserole sur un petit feu. Alors qu’il s’agit d’un signe d’une pré-

sence (espérance ?) chrétienne dans notre monde. Un sparadrap sur un autre sparadrap et 

un 3ème encore sans soigner la blessure.  Bref, il y a partout de grandes réticences aux chan-

gements, donc pas de solutions convenables en perspectives. On dit qu’il ne faut pas choquer 

les gens, est-ce mieux de les laisser se refroidir et tousser ? 90 % d’humidité et 8 degrés 

centigrades ! Ferons-nous encore longtemps cette expérience de purgatoire sans penser à 

l’attirance des feux de l’enfer ?   

                      André Friant 26-1-2024 
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N’oublions pas la température intérieure

 

 

J’ai lu l’article qui précède et j’en partage 

l’analyse dans ses grandes lignes ainsi que 

son questionnement. 

Mais plus j’y réfléchis, plus je réalise qu’il y 

a aussi d’autres paramètres à prendre en 

compte. Voilà pourquoi j’ajoute ces 

quelques lignes pour nourrir notre réflexion.  

Comme curé et membre de droit de toutes 

les fabriques d’église de notre unité pasto-

rale, je suis au courant des démarches en-

treprises pour entretenir nos églises. J’ai 

appris que ce chauffage est en panne et, 

avec l’équipe d’animation pastorale, nous 

avons déplacé les messes et autres célé-

brations, en ce temps d’hiver, vers d’autres 

églises. Nous avons mis une affiche à la 

porte de l’église concernée pour prévenir du 

manque de chauffage et annoncer ces 

changements.  

J’ai demandé au secrétariat d’avertir les 

pompes funèbres et les familles qui deman-

dent d’y célébrer les funérailles qu’il n’y a 

pas de chauffage et, à ceux qui ouvrent 

l’église, de la laisser ouverte pour les per-

sonnes qui veulent s’y recueillir malgré le 

froid. J’ai toutefois promis que si une famille 

tenait à y célébrer les funérailles d’un 

proche, nous nous ferions le devoir de l’ac-

cueillir. 

 

Pourtant le manque de chauffage a dis-

suadé très peu de familles qui tiennent à y 

célébrer des funérailles et les personnes qui 

viennent s’y recueillir continuent à pousser 

la porte, presque comme d’habitude. Cette 

église est la plus délabrée et la plus froide 

de notre unité pastorale, mais elle reste 

celle qui accueille le plus de funérailles et la 

plus visitée de notre UP. 

Comment expliquer cela ? N’aurions-nous 

pas oublié de prendre en compte la tempé-

rature intérieure, celle du cœur, qui permet 

à ces gens de braver le froid ambiant pour 

s’y rendre ? Pourrions-nous fermer cette 

église, la seule « église ouverte » de notre 

UP sans manquer à notre devoir d’accueillir 

et d’accompagner ces gens ? 

 Nous devons évidemment continuer à 

chercher la meilleure manière de rationali-

ser l’occupation de nos églises, mais cela 

tout en tenant compte de différents para-

mètres en jeu. 

Chers membres de fabriques d’église et 

chères personnes de bonne volonté, merci 

de travailler le plus dur possible pour que 

ces gens que le Seigneur appelle en ces 

lieux y trouvent bon accueil. 

 

 

Abbé Louis Wetshokonda.    
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Sousaine et Keneth ont répondu…OUI !

 

Il y avait du monde dans l'église Saint Ni-

colas d'Enghien, le dimanche 18 février 

dernier. Comme l'a souligné l'abbé Théo-

phile KISALU, doyen d'Enghien, non sans 

humour, '' le temps de quelques heures, 

la ville d'Enghien est devenue la capitale 

du diocèse de Tournai.'' 

Tous les catéchumènes adolescents et 

adultes, qui seront baptisés à Pâques, 

avaient répondu à l'invitation de notre 

évêque, Monseigneur HARPIGNY, pour 

l'appel décisif. 

Les 120 catéchumènes étaient présents, 

entourés de leurs familles, parrains et mar-

raines, accompagnateurs, prêtres et 

diacres et autres chrétiens de leurs Unités 

pastorales pour cette étape importante de 

leur cheminement. 

Parmi eux, Sousaine et Keneth de notre 

Unité pastorale. 

Ils s'étaient déjà rencontrés pour la plupart 

d'entre eux, autour de notre évêque. Cette 

célébration, très émouvante, avait donc 

aussi un air de famille. 

Nous avons entendu la présentation des 

120 candidat(e)s aux sacrements de l'ini-

tiation chrétienne (Baptême, Confirma-

tion et Eucharistie). 

 

Nous avons chanté, rendu grâce au Sei-

gneur pour ces personnes qui ont découvert 

Jésus et qui continuent à le connaître un 

peu plus chaque jour. 

 Nous avons rendu grâce pour les mer-

veilles que le Seigneur fait pour elles, pour 

le don que Dieu fait à l'Eglise, et donc, à nos 

communautés respectives à travers eux. 

Nous avons prié pour que'' Dieu achève en 

eux et en elles ce qu'il a commencé '' (for-

mule du Rituel) mais aussi pour l'Eglise, qui, 

malgré sa faiblesse, met au monde pour la 

Vie de nouveaux enfants. 

 Nous avons prié pour que nos communau-

tés les accueillent avec joie, les aident à 

prendre leur place et les soutiennent sans 

faillir. 

Sousaine et Kenneth, ainsi que tous les 

catéchumènes, ont signé le registre qui 

contient leur décision libre et personnelle, 

de devenir chrétien(ne) par le Baptême. 

Nous partageons leur joie et celle de leurs 

proches. 

 

 

T. Moreau 
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En souvenir de l’abbé Pierre et du docteur Emile Rebuffat

 

 

 

L’Abbé Pierre 

Le 25 novembre 2023, dans un cinéma de Charleroi, 

nous avons eu l'occasion d’apprécier le film « L'abbé 

Pierre, une vie de combats » de Frédéric TELLIER. 

Ce film se présente comme une étonnante biographie 

d'Henri Grouès, le véritable nom de l'abbé, insistant un 

peu plus sur l’homme d'action que sur le parcours d'un 

religieux. 

Cette soirée cinéma m'a rappelé deux souvenirs. 

 

 

 

 

 

 

 

Le 10 octobre 1955, student à Mons, j'ai eu le plai-

sir et l'honneur de rencontrer l'abbé Pierre, lors 

d'une conférence, ou plutôt de l'appel pathétique 

qu'il lançait en faveur des sans-logis. 

Ce face-à-face avec « l'insurgé de Dieu » m'a vrai-

ment troublé. Et, sur le coup, il m'a semblé que je 

devais faire un peu plus que verser ma petite 

obole d'étudiant dans le plateau.  

Début décembre 1955, j’ai donc rédigé pour le pé-

riodique estudiantin MONS CONSULE, un article 

« Emmaüs » qui annonçait la création d'un foyer 

charitable à Mons ; en fait, un modeste établisse-

ment organisé par l'abbé Pierre pour abriter 

quelques dizaines de sans-logis montois. 

 

 

   
         

 

 

L’abbé Pierre s’est éteint à Paris le 22 janvier 2007.  
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Coïncidence   

Bien plus tard, en 2004, on me proposa d'écrire un article pour « LE PASSE COMPOSE » 

retraçant la vie du Docteur Emile REBUFFAT, qui fut l'un des compagnons de l'abbé Pierre à 

Neuilly-Plaisance, dans le foyer des « Chiffonniers d’Emmaüs ».   

 

Un détail 

Au début de la Seconde Guerre Mondiale, le Docteur REBUFFAT avait 

été médecin à Mont-sur-Marchienne ; il habitait l'avenue Paul Pastur. 

(Source : Interviews de Mme Marie-Antoinette BAUFAY et de feu le Docteur 

DERCQ.) 

Au préalable, lors de ma recherche d'infos, j'avais eu aussi la chance 

de rencontrer à Bruxelles, le petit fils du Docteur REBUFFAT : Jean 

REBUFFAT, rédacteur en chef du « SOIR EN LIGNE », qui m'a 

donné moultes informations. 

Dans une première lettre adressée à l'abbé Pierre, le Docteur RE-

BUFFAT dit ceci parlant de lui-même  « Mon vieux, si le salut 

existe, si tu n'es pas fichu de faire face à la foi, alors essaye de le 

faire par amour ... comme vous dites, mon Père, pour ceux qui souf-

frent. »  (Cf : le livre de P. LUNEL) 

La réponse télégraphique fut ultra — rapide : « Venez. » 

Les centres ou foyers « Emmaüs » ont essaimé un peu partout en 

France, aussi hors de France et même chez nous. Voilà pourquoi 

cette belle histoire méritait peut-être d’être contée.  

 

 

Lettre du secrétaire de l'Abbé Pierre à André Sevrin, 24-6-2004 (Extrait) 

« L'Abbé Pierre se souvient très bien du Docteur REBUFFAT il est arrivé très tôt dans Em-

maüs, dans les années 52, environ. 

Il s'est mis au service de l'Abbé Pierre ; il a organisé toutes ses conférences et a fabriqué les 

photos qui étaient disposées à l'entrée des conférences. 

A l'hiver 54, après à l'invocation à la bonté, des milliers de personnes se sont abonnées au 

journal d'Emmaüs « FAIM ET SOIF ». C'est lui qui a organisé le premier fichier de cette 

revue qui comptait 60 à 70.000 adhérents 

 

Actualité 

Dans le cadre du changement des homonymies des rues pour éviter les « doublons », le Col-

lège échevinal de la ville de Charleroi a décidé d'approuver la proposition de la Commission 

d’odonymie. 

Par conséquent, en date du 15-1-2024, la rue Neuve à Mont-sur-Marchienne portera désor-

mais le nom de « Rue du Docteur Rebuffat ».  

 

André Sevrin 
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Réflexion-méditation sur l’amour fraternel

 
Arrivés au 3ème dimanche de carême, faisons un petit bilan de santé de notre amour 
fraternel.... 

Le carême est un véritable cadeau pour nous aider à y voir un peu plus clair dans notre 
progression sur notre chemin balisé par les recommandations de Jésus. 

Le livre du Deutéronome nous interpelle car nous lisons au chapitre 30,15 

 

                                                       Je mets devant toi la vie et le bonheur 
                                                        ou la mort et le malheur 
                                                        Choisis donc la vie ! 
 

Nous ne sommes pas seuls et l'Esprit Saint qui est notre super GPS est toujours prêt à nous 
aider...mais pour cela, il faut se mettre à son écoute...Il nous donne des moyens très variés et 
parfois inattendus car il est une source intarissable d'amour. 

Dans nos choix, notre faiblesse nous rattrape facilement à tous les tournants...et nous 
piétinons en faisant trop souvent du surplace...N'ayons pas peur d'avancer... 

Profitons du carême qui est un temps de familiarisation avec La Parole inspirée par Dieu, dans 
la Bible. Cette Parole lue et méditée, relue et mâchée ne s'use jamais et nous fera toujours 
découvrir du neuf... 

Petit à petit, nous nous transformons et si nous choisissons la vie, notre regard rempli de 
lumière fera naître chez l'autre la joie d'être aimé. 

Jésus frappe à notre porte mais il ne la force pas car Il connaît nos cœurs. 

Si nous l'accueillons, Il nous transformera en semeurs de joie et d'amour. 

Il y a un chant qui parle de l'humilité de Dieu...Revêtons-nous de cette humilité car le disciple 
n'est pas au-dessus du maître et sans l'humilité, il y a constamment des blocages...c'est un 
peu comme la petite goutte d'huile qui permet l'ouverture en douceur de la serrure... 

Alors, pour notre route vers Pâques, rajoutons dans notre petit sac à dos, une bonne dose 
d'humilité avec un emballage solide composé de confiance et d'espérance...et gardons nos 
yeux fixés sur Jésus qui est tout Amour et a donné sa vie pour nous ! Il nous tend la main.... 

     

                      « Que je chante au Seigneur pour le bien qu'il m'a fait ! »      Ps 13, (12) 6 

 

 

                                                   

 

 

 

 

 

 

Cécile de Moreau 
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Dieu nous regarde-t-il ?

 

Nous savons qu'un regard seul peut exprimer et provoquer des sentiments très divers comme 

l'admiration, l'étonnement, le reproche, la colère, la joie, l'amour… 

Le théologien Robert CHEAIB1 aborde ce thème et fait remarquer que Jésus a exercé son 

regard pour interpeller ses interlocuteurs avec un effet très marquant. 

 

L'auteur cite deux épisodes : 

-Le triple reniement de St-Pierre, « lorsque le coq chanta le Seigneur se retourna et posa son 

regard sur Pierre…qui sortit et pleura amèrement ». (Lc22, 61-62) 

-Le jeune homme riche, « Jésus le regarda et l'aima…mais l'homme s'en alla car il avait de 

grands biens". (Mc 10, 21) 

Ce regard divin transmis par le regard humain de Jésus était perceptible par les yeux humains.  

On peut penser que c'était une chance et un défi pour les contemporains du Christ ! 

 

Aujourd'hui nous n'avons plus ce privilège mais nous pouvons percevoir le regard de Dieu 

spirituellement dans notre cœur et dans notre conscience. 

Dieu nous regarde parce qu'il veut nous sauver, c'est son projet. 

Son regard nous oriente vers le bien et la vérité évangéliques. 

Selon ma compréhension, quand nous nous interrogeons et que nous cherchons comment 

faire pour être fidèles à l'évangile dans nos situations de vie, c'est le regard de Dieu qui nous 

saisit au plus profond de nous-mêmes, nous éclaire et nous accompagne, son regard aimant 

et sauveur. 

Il n'est pas facile de soutenir ce regard car il nous place face à nous-mêmes et nous sollicite à 

notre mesure tout en nous laissant libres de notre réponse. 

Il peut nous arriver de nous en détourner comme le fait le jeune homme riche, il trouve la tâche 

trop exigeante… 

Et parfois nous nous trouvons indignes ou dans le repentir comme l'apôtre Pierre, il regrette 

son comportement… 

 

Heureusement, nous réussissons aussi à percevoir pleinement ce regard et à y répondre en 

toute confiance par nos divers engagements fraternels dans nos lieux de vie ordinaires. 

Quoi qu'il en soit, le regard de Dieu est toujours bienveillant et bienfaisant, il ne nous juge pas, 

nous n'avons pas à le craindre.2  

Dieu destine l'homme à la sainteté et l'y invite par son regard libérateur. 

Le théologien Hans Urs von Balthasar suggère que : "La sainteté consiste à soutenir le regard 

de Dieu". 

 

André Delbosse 

 

 

 

 
1 Robert Cheaib, "Un Dieu humain", Editions Salvator, Paris, 2020 (traduction de l'italien) 

2 Contrairement à ce que semblait dire le petit catéchisme de mon enfance dont je garde le souvenir (... Dieu sait tout, il 

voit tout même nos pensées les plus secrètes) quelque peu troublant ! 
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Le temps du Carême

 

 

 

 

 

 

 

 

Courage mes amis, voilà que nous avons 

entamé notre marche de quarante jours et 

quarante nuits dans le désert de nos tenta-

tions, de nos erreurs, de nos faiblesses. 

Comme le peuple de Dieu, nous nous de-

vons de faire tout ce que nous pouvons, 

sans faiblir, pour réussir cette longue route 

vers lui, notre terre promise, notre Sauveur, 

notre Père. 

Dieu nous demande d’oublier un peu ce à 

quoi nous tenons, mais surtout de l’écouter, 

d’entendre ce qu’il nous dit. Nous avons été 

baptisés, et par ce baptême, nous sommes 

devenus ses enfants, nous faisons partie de 

Lui, nous sommes branchés à Lui, nous 

sommes devenus lumière avec Lui, pour le 

monde. Nous ne pouvons oublier que Dieu 

nous a envoyé son fils afin qu’il vive une vie 

d’homme, une vie de souffrances avec 

nous. Et enfin, pour qu’il nous montre le bon 

chemin vers Dieu et nous donne le courage 

de le suivre. Jésus a terriblement souffert 

pour nous montrer de quel amour son père 

nous aimait. Il est mort pour nous sur la 

croix afin de racheter nos fautes et pour que 

nous ayons la vie éternelle. Dieu nous fait 

signe, il nous demande de suivre Jésus, de 

parler de lui partout où nous allons, de pren-

dre cette lumière que nous donne Jésus, de 

semer l’amour reçu de lui partout où nous 

passons ne fût-ce qu’un instant. Il nous dit 

qu’il est notre force, et ça, c’est bien vrai. 

Essayons d’imiter Jésus, en étant meilleurs 

en actes et en pensées afin d’être plus 

proches de Dieu. 

 

 

Notre Carême est une période de quarante 

jours pendant lesquels nous devons oublier 

nos petits soucis personnels et essayer de 

comprendre quelle relation nous lie à Dieu. 

J’ai relu quelques chants et dans l’un 

d’entre eux, j’ai repris quelques phrases qui 

me parlent beaucoup. Je vous les livre ici, 

peut-être vous parleront-elles à vous aussi ! 

-Pour le peuple où Jésus nous accueille, 

-Pour la présence où rayonne ta grâce 

-Pour la peur qui se change en confiance, 

béni sois-tu Seigneur. 

-Pour tous ceux que l’amour illumine, 

-Pour le Christ honoré dans le pauvre, béni 

sois-tu Seigneur. 

Pour tout cela, notre cœur est en fête pour 

toi, nous sommes emplis d’une joie pro-

fonde. 

Il nous faut vivre le Carême en famille. Re-

mercions Dieu pour tout ce qu’il nous donne 

et que bien d’autres n’ont pas. Expliquons à 

nos enfants, que si notre famille ne manque 

de rien, c’est d’une certaine façon grâce à 

Dieu. Mais ce n’est pas le cas de tout le 

monde, alors, nous nous devons d’aider les 

plus malheureux.  

Si nous disons à notre enfant qu’il faut faire 

un sacrifice pendant le Carême, il doit voir 

que nous aussi, nous en faisons un (par 

exemple, s’il décide de ne pas manger de 

bonbons pendant la journée, alors faisons 

la même chose, et privons-nous de notre 

PC pendant toute la journée. Le meilleur 

moyen de lui apprendre le Carême est de 

lui montrer l’exemple. 
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Il y a beaucoup de livres pour enfants qui 

racontent la vie de Jésus, offrez-lui-en un 

pour ses Pâques. Ils sont en général faciles 

à lire et très bien illustrés, et cela leur plait. 

Si près de chez vous, il y a des personnes 

seules ou âgées, préparez avec votre en-

fant un joli dessin pour faire une carte de 

Pâques et joignez-y un petit lapin en choco-

lat ou quelques petits œufs que l’enfant ira 

lui porter. Le sourire de bonheur de cette 

personne le rendra heureux. Et surtout, féli-

citez-le pour tous les efforts qu’il fera pen-

dant son Carême. Faites-lui peindre des 

œufs, ou demandez-lui de vous aider à 

choisir le menu du jour de Pâques, pas de 

doute, il va adorer ça ! Vous pensez…c’est 

lui qui va choisir ce qu’il mangera ce di-

manche si important. Cherchez avec lui des 

recettes faciles pour lesquelles il pourra 

vous aider. 

 

Ensuite, nous vivrons la semaine sainte, 

celle qui précède Pâques, c’est une se-

maine très importante. Elle commence le di-

manche des Rameaux et nous rappelle l’en-

trée triomphale de Jésus à Jérusalem, mais 

aussi que, quelques jours plus tard, ce 

même peuple qui l’acclamait l’a condamné 

à mort. 

 

Le Jeudi Saint, est le jour qui précède la 

mort de Jésus, c’est aussi le jour où Jésus 

partage un dernier repas avec ses disciples, 

ce repas où il partage le pain avec eux en le 

bénissant et leur disant « prenez et man-

gez, ceci est mon corps livré pour vous ». 

Puis il leur donne une coupe de vin, la bénit 

et leur dit « prenez et buvez, ceci est mon 

sang, le sang de l’alliance nouvelle et éter-

nelle versé pour vous et pour la multitude en 

rémission de vos péchés ». C’est aussi ce 

soir-là que Judas l’a trahi. 

 

 

Le Vendredi Saint, Jésus est crucifié, et 

meurt sur la croix pour sauver les hommes. 

Tout est accompli. 

 

Le Samedi Saint est un jour de deuil, on ne 

célèbre aucune cérémonie religieuse, sauf 

la Veillée Pascale. Et voilà le jour de 

Pâques qui pointe le bout de son nez ! C’est 

un jour de joie, car Jésus est ressuscité, 

signe que la vie est plus forte que la mort, 

et cela grâce à Dieu ! Dans certaines ré-

gions, on prépare des paniers de nourriture 

que l’on fait bénir le Samedi Saint pour le 

manger le lendemain, jour de Pâques. 

Soyez joyeux ce dimanche, riez, chantez, 

allez à la messe de Pâques et continuez la 

journée avec tous ceux que vous aimez. 

 

J’ai une pensée toute particulière pour ceux 

qui ont perdu un être cher cette année, ils 

sont partis dans l’espérance de la résurrec-

tion. Ils sont auprès de Dieu et vivront éter-

nellement ! 

Voici un petit poème tout simple : 
 
Dans les moments heureux, aime Dieu, 
    il ressentira ton amour 
Dans les moments difficiles, cherche Dieu, 
   et tu le trouveras 
Dans les moments de silence, prie Dieu, 
   et il t’entendra 
Dans les moments douloureux, 
   fais confiance à Dieu, car il est là 
Rends grâce à Dieu à tout moment, 
   car il est toujours avec toi ! 
 
 
 
 
 
               Heureuses fêtes de Pâques à tous 
 

                                                                                                   
Michèle

 

 

 



 

- 20 - 
 

Poèmes…

 

REGARDE 
 

Tant de regards à croiser 

Tant de mains à saisir 

Tant de cœurs à consoler 

Comment ignorer le chagrin des autres ? 

Comment ne pas recevoir la demande des 

autres ? 

Comment demeurer indifférent ? 

Des lèvres tremblent 

Des larmes perlent 

Des sourires s'estompent 

Mise en scène de la vie 

Ceux qui avancent, ceux qui sombrent 

Ceux qui hésitent à reculer 

Ceux qui rient, ceux qui crient 

Ceux qui courent, ceux qui implorent 

Regarde-les, écoute-les 

Un mot suffit parfois à les aider 

Un sourire suffit parfois 

À leur faire déployer leurs ailes 

 

 

 

RÉCRÉATIONS  
 

Je connais le souvenir sucré des récréa-

tions joyeuses 

Le bonheur de courir 

Se transmet par le sourire, 

La main tendue 

Et glissera ensuite  

Entre les murs de la classe. 

Je connais le souvenir d'une ronde sans 

fin, 

Le bonheur de regards qui se rencontrent, 

Qui se comprennent, 

Qui partagent le meilleur. 

Dans un coin de cour, 

Dans un couloir d'école, 

L'espièglerie est la sagesse des enfants.  

 

 
 

 

 

SOUVENIRS D'ENFANCE 
  

Qu'est devenu le bourgeon que je fus ? 

Chante en moi un rire d'enfant 

Sont gravées en moi les caresses reçues 

Me conduisent encore d'anciens rires 

Reste en moi l'odeur de jardins 

Parsemés de cailloux blancs  

Le soleil m'a prise dans ses filets 

Je m'en habille durant les heures grises   

 

 

 

 

NOUVEAUX DÉPARTS 
 

Le Seigneur guide mon regard 

Il guide mes pas sur la route 

Il m'apaise dans les brouillards 

Jour et nuit s'offre son écoute 

 

Le Seigneur dissipe mes peurs 

J'entends un chant dans le silence 

Je sens ta présence, ô Seigneur 

Seigneur je bénis ta clémence 

 

Le Seigneur m'offre son soutien 

Il est dans l'ombre ou la lumière 

Quand je vacille il me retient 

Il m'aide à passer les frontières 

 

Le Seigneur est comme un pilier 

Il ouvre mes yeux et mon âme 

Il tend des filets par milliers 

En lui mes attentes s'enflamment 

 

Le Seigneur guide mon regard 

Avec lui rien je ne redoute 

J'accède à des nouveaux départs 

Jour et nuit s'offre son écoute 

 

 

 

Micheline Boland 
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La désobéissance du corps

Que faire quand le corps, maîtrisé depuis des 
décennies, habitué à obéir malgré les défail-
lances, peu à peu se met à désobéir, pour finir 
par se révolter méchamment ? 
Que faire, sinon réfléchir au sens de cette dé-
sobéissance ?  
Retour de bâton d’absence d’écoute, ou du 
moins de peu d’écoute des signaux envoyés 
par le corps ? Il faut continuer, travailler, servir, 
désobéir soi-même à ces signaux. Un défi qu’on 
lance à la carcasse : elle n’a qu’à suivre le 
rythme imposé, l’agenda chargé, qui plaît au 
fond ! 
Des regrets ? Eh bien non, pas du tout ! Une vie 
bien remplie de travaux divers, d’activités pas-
sionnantes, d’engagements variés, de ren-
contres enrichissantes ou non, quel cadeau 
d’avoir pu la vivre. Une vie aux côtés de son 
amoureux qui vous aide à grandir (je vous dé-
fends de rire, vu ma taille !), qui vous conduit 
dans des chemins imprévus, qui vous sort de 
votre zone de confort, du fait de ses engage-
ments personnels, néanmoins acceptés et vé-
cus en couple. Une vie de famille, bénie par la 
venue d’enfants, avec lesquels on s’éduque en 
tant que parents. Une famille qui peu à peu 
s’agrandit des conjoints parfois exotiques choi-
sis. Quel bonheur, quelle richesse en décou-
vertes et quel travail d’adaptation pour l’ancêtre 
qu’on est finalement devenue au fil des ans ! 
 
Oui, que faire quand le corps défaille, a des ra-
tés de plus en plus importants, des désobéis-
sances de plus en plus violentes ? 
Et pourquoi « faire » au fond ? Faut-il réelle-
ment réagir par l’action à cette désobéissance ? 
Il semble que oui, selon les spécialistes. Et donc 
on va « mijoter » dans une piscine trop pro-
fonde alors qu’on ne sait pas nager, à bientôt 
quatre-vingts ans. On appelle ça de l’hydrothé-
rapie et il paraît que cela fait du bien. Soyons 
honnête : oui, cela aide vraiment et on n’a pas 
du tout le temps de mijoter, je vous l’assure. 
Et donc on va faire cette kiné tout en lenteur, 
repérée sur internet par une cousine attention-
née et anciennement kiné elle-même et on va 
se retrouver par terre pour faire les exercices 
recommandés. 
 
 
 
 
 

Et donc on va se retrouver devant le dilemme 
suivant : ou bien je reste par terre pour la fin de 
ma vie ou bien j’apprends à me relever, nom 
d’une pipe, avec une prothèse au genou 
gauche. 
Et donc on va prendre d’autres habitudes, por-
ter moins et peu, adapter le travail et les gestes, 
apprendre à respecter les « ruines » rafistolées 
par une chirurgie qu’on espère efficace ! (Si le 
neurochirurgien et les kinés lisaient ceci, ils fe-
raient une attaque ! Mais bien sûr qu’on va vous 
soulager, madame ! De la patience !) 
 
Que faire encore ? Ralentir. Méditer. Trouver un 
sens à cette traversée du désert, lieu d’épreuve 
et de rencontre spirituelle du divin, lieu de re-
connaissance pour toutes les marques d’amitié, 
de soutien, reçues de toutes parts, lieu où on 
éprouve la force de ces liens d’amour qui vous 
portent à bout de bras, lieu d’humilité et d’ac-
ceptation, car il n’y a pas moyen de faire autre-
ment et puis que c’est la sagesse même, pour 
tous les soins reçus alors qu’on est en appren-
tissage de la dépendance. 
 
Et que faire pour finir ? Avoir confiance. Tout 
concourt au bien de ceux qui aiment Dieu. 
Quoi qu’il arrive, on n’est pas seul. Ce n’est pas 
toujours évident à éprouver et certaines nuits 
sont parfois longues à vivre… Mais le matin 
vient toujours avec le sourire de ceux qui vien-
nent rompre votre solitude et vos ruminations.  
Et puis. Et puis il y a ce rayon de soleil qui per-
siste à percer entre les nuages, aujourd’hui, et 
ces coins de ciel bleu qui illuminent les crocus 
et les perce-neiges.  
Promesse de printemps dans un hiver qui dou-
cement s’étire. 
 
 
Every cloud has a silver side. 
Tout nuage a un côté d’argent.  
 
Chaque jour, je conjugue cette phrase à tous les 
temps, au cœur de la désobéissance du 
corps… 
 

Yvette Vanescote 
Eglise Protestante Unie de Belgique 
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Jn. 13, 1-15 
Jeudi Saint 

« Le lavement des pieds » 
 
Avant la fête de la Pâque, sachant que l'heure était venue pour lui de passer de ce monde à son Père, Jésus, 
ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, les aima jusqu'au bout. Au cours du repas, alors que le démon 
avait déjà inspiré à Judas Iscariote, fils de Simon, l'intention de le livrer, Jésus, sachant que le Père a tout 
remis entre ses mains, qu'il est venu de Dieu et qu'il retourne à Dieu, se lève de table, quitte son vêtement, et 
prend un linge qu'il se noue à la ceinture ; puis, il verse de l'eau dans un bassin, il se met à laver les pieds des 
disciples et à les essuyer avec le linge qu'il avait à la ceinture. Il arrive ainsi devant Simon-Pierre. Et Pierre lui 
dit : « Toi, Seigneur, tu veux me laver les pieds !» Jésus lui déclara : « Ce que je veux faire, tu ne le sais pas 
maintenant ; plus tard tu comprendras. » Pierre lui dit : « Tu ne me laveras pas les pieds ; non, jamais !» Jésus 
lui répondit : « Si je ne te lave pas, tu n'auras point de part avec moi. » Simon-Pierre lui dit : « Alors, Seigneur, 
pas seulement les pieds, mais aussi les mains et la tête !» Jésus lui dit : « Quand on vient de prendre un bain, 
on n'a pas besoin de se laver : on est pur tout entier. Vous-mêmes, vous êtes purs, mais non pas tous. » Il 
savait bien qui allait le livrer ; et c'est pourquoi il disait : « Vous n'êtes pas tous purs. » Après leur avoir lavé 
les pieds, il reprit son vêtement et se remit à table. II leur dit alors : « Comprenez-vous ce que je viens de faire 
? Vous m'appelez 'Maître' et 'Seigneur', et vous avez raison, car vraiment je le suis. Si donc moi, le Seigneur 
et le Maître, je vous ai lavé les pieds, vous aussi vous devez vous laver les pieds les uns aux autres. C'est un 
exemple que je vous ai donné afin que vous fassiez, vous aussi, comme j'ai fait pour vous. » 
 

 
HORIZONTALEMENT :  
2. voir 4V. ; 
6. titre donné aux rabbins par leurs 
élèves, 
Jésus l’est dans un sens plus vrai ; 
9. (exp. 3 mots) c‚à d. que Dieu avait 
tout mis en son pouvoir ; 
10. la bible Chouraqui les appelle 
adeptes ; 
11. sens de “trahir” ; 
12. (pas de s à la fin) célébrait la libé-
ration des Israélites de l’esclavage 
d’Egypte - traversée, passage ; 
13. à la taille, autour des reins ; 
 
VERTICALEMENT : 
1. voir 7V ; 
3. voir 8V ; 
4. et 2H. (exp. 2 mots) refus catégo-
rique, protestation qui amène la se-
conde réponse explicative de Jésus ; 
5. à l'extrême, c’est le comble de 
l'amour ; 
6. (n. p.) celui-ci ne comprend pas la 
portée du geste de Jésus, il compren-
dra plus tard ; 
7. et 1V. (exp. 4 mots) quitter la condi-
tion humaine pour aller vers - l’adieu 
de Jésus aux siens ; 
8. et 3V. (exp. 4 mots) se rendre service, 
vice versa. 
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Le coin des plus jeunes… à partager en famille

Pendant ce temps de Carême, nous sommes invité(e)s à prendre conscience de l’im-

pact de nos smartphones et autres tablettes, sur l’environnement et sur la vie de po-

pulations pauvres, en particulier au Congo. 

 

Le savais-tu ?  

En moyenne, un Belge remplace son smartphone tous les 18 mois ; 

En moyenne en Belgique, il y a 2,8 millions de smartphones vendus par an ; 

En moyenne dans le monde, c’est 1,5 milliard de smartphones vendus par an ; 

Chaque jour, 2,5 millions de smartphones sont jetés ; 

Le recyclage est compliqué. On retrouve des minerais en quantité extrêmement fine, à l’état 

de trace et collés les uns aux autres. Le travail de recyclage coûterait trop cher. 

 

Remontons donc la piste de la fabrication de nos « portables ». Elle nous conduit 

dans des mines à l’est du Congo  

Il existe deux sortes de mines en République Démocratique du Congo : 
• Les mines artisanales 

o Dans lesquelles on travaille à la force humaine, sans quasi aucune mécanisa-
tion, qui nécessite énormément de force et d’énergie. 

o Utilisation de matériel très précaire, pioche, pelle, bottes et lampe frontale. 
o Insécurité et prise de risque constante. 

• Les mines industrielles 
o Dans lesquelles on travaille avec l’aide de machines et de véhicules. 
o Utilisation de produits chimiques polluants pour les rivières et les champs. 
o Peu de main d’œuvre locale et d’emploi. 
o Énormément de corruption et accaparement de terres. 

 
Parcours des minerais extraits dans les mines artisanales : 

• Le mineur/ creuseur est un villageois chargé de l’extraction des ressources natu-
relles. Les femmes concassent, nettoient et transportent les minerais hors de la mine 
vers les bureaux des négociants. 

• Le négociant récolte et détermine le prix et le type de minerais achetés auprès des 
mineurs/creuseurs. Il expédie la marchandise vers les comptoirs d’achat. 

• Les comptoirs d’achat achètent la marchandise et la font transiter vers les comptoirs 
d’exportation. Ceux situés à Goma ou Bukavu sont les relais vers l’étranger. 

• Les acheteurs internationaux (fonderies ou entreprises de transformation) achètent 
une grande quantité de matières premières aux comptoirs d’exportation et transfor-
ment le minerai en métal. Le métal sera revendu aux entreprises chargées de sa 
transformation. 

• Les entreprises de télécommunication se procurent les minerais transformés en mé-
taux et les expédient dans des entreprises de production à bas prix en Asie. 

• Les magasins commercialisent les produits fournis par les entreprises de communi-
cation. 

• Le GSM a fait 4 fois le tour du monde avant d’être dans la main du consomma-
teur.



 

 

Ce tableau te permet de découvrir tous les éléments chimiques, extraits de minerais, qui se 
retrouvent dans ton « portable ». 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Source : https://entraide.be                                                   Dominique 

https://entraide.be/


 

 
 

 

Célébration de la Chandeleur

 

 

 
 
 
 
 
 

 

 


